



DISCOURS DU PAPE FRANÇOIS
AUX PARTICIPANTS AU CONGRÈS MONDIAL SUR L'ÉDUCATION,
ORGANISÉ PAR LA CONGRÉGATION POUR L'ÉDUCATION CATHOLIQUE

Salle Paul VI

Samedi 21 novembre 2015

(Multimedia)

[Frère Juan Antonio Ojeda, enseignant à l'université de Malaga (Question en espagnol)]

Saint-Père, dans vos discours, vous faites référence à la rupture des liens entre l'école, la famille et les autres institutions de la société. Néanmoins, Votre Sainteté nous invite souvent à promouvoir et à vivre personnellement une culture de la rencontre. Qu'est-ce que cela signifie pour toutes les personnes engagées dans la promotion de l'éducation?

[Pape François]

Il est vrai que non seulement les liens éducatifs sont rompus, mais l'éducation est aussi devenue trop sélective et élitiste. Il semble que nous ayons orienté vers l'éducation seulement les peuples ou les personnes qui ont un certain niveau ou certaines capacités: il est sûr que tous les enfants, tous les jeunes, n'ont pas droit à l'éducation. C'est une réalité mondiale qui nous fait honte. C'est une réalité qui conduit à une sélection entre les hommes et qui, au lieu de rapprocher les peuples, les éloigne; cela éloigne aussi les riches et les pauvres; cela éloigne une culture de l'autre... Cela arrive aussi à une plus petite échelle: le pacte éducatif entre la famille et l'école est rompu! On doit recommencer. Même le pacte éducatif entre la famille et l'Etat est rompu.

....

Aujourd'hui aussi, il faut une «éducation d'urgence», on doit cibler une «éducation informelle», car l'éducation officielle s'est appauvrie à cause de l'héritage du positivisme. Elle ne conçoit qu'un technicisme intellectuel et le langage de la tête. C'est pour cette raison qu'elle s'est appauvrie. Il faut rompre avec ce schéma.

...

C'est ainsi qu'une éducation devient inclusive car tout le monde a une place; et elle devient aussi inclusive humainement. Le pacte éducatif a été cassé par le phénomène de l'exclusion. Nous cherchons les meilleurs, nous les sélectionnons — qu'ils soient les plus intelligents, ou qu'ils aient le plus d'argent pour payer l'école ou la meilleure université — et nous laissons les autres de côté. Le monde ne peut progresser avec une éducation sélective, car il n'y a plus de pacte social qui rassemble tout le monde.

